

Presentación

Lo que entendemos por filosofía no es algo que esté muy claro. Y el asunto es aún más oscuro en lo que respecta a eso que llamamos mente. Pero si sólo pudiéramos hablar de tópicos diáfanos y cristalinos nos quedaríamos casi mudos. El pequeño detalle de que sepamos poco acerca de lo que la filosofía y la mente puedan ser, no es un obstáculo para la búsqueda sino un estímulo para la investigación. Por eso en las páginas que siguen nos hemos dado a la tarea de hablar de *filosofía de la mente*.

Quizá sea ésta una tarea osada. Sin embargo semejante osadía no debe confundirse con laxitud. Se trata más bien del clásico salto heurístico del pensamiento reflexivo. Los velos que Sócrates jamás dejó de ver sobre el mundo, nos recuerdan que siempre ignoraremos mucho sobre muchas cosas. Por eso el día que despejemos todas las incertidumbres de la filosofía será el día en que asistamos a su sepelio. A fin de cuentas la muerte ronda en los lugares donde las dudas y la ignorancia han quedado desterradas. No obstante, también reina dondequiera que los esfuerzos por aclarar conceptos y dilucidar oscuridades se hayan extinguido. En tal sentido podríamos decir que estas líneas son la introducción a un esfuerzo. Y aunque en los tiempos que corren el simple hecho de esforzarse es ya todo un logro, aquí esperamos haber alcanzado algo más que eso.

Esperamos, por ejemplo, que con las investigaciones que se ofrecen en este dossier el lector pueda enriquecer, torcer, renovar, enderezar y ampliar sus propias disquisiciones. Sus abordajes a la problemática de los “procesos mentales” –que también son un misterio en nuestra vida cotidiana–. Su manera de inspeccionar el fenómeno que surge a partir de nuestro mundo interior (unas veces en forma de batalla, otras de relato del acontecer diario o de reacción emocional) y el mundo que nos rodea.

Hemos trazado un recorrido que va de la noción de conciencia en Whitely y Platón, pasando por la teoría de los estados funcionales de Putnam, comentando a Anaxágoras y sus aproximaciones a estos temas, retomando la idea de intencionalidad (tan cara a la filosofía) en John Searle y Husserl, hasta llegar a uno de los aspectos más relevantes de nuestra vida mental: el cuerpo.

Algunos de los viejos nuevos problemas fueron retomados. ¿Cómo se organiza el mundo de nuestra vida consciente? ¿Podemos ser responsables de nuestros actos? ¿Llevamos a cabo acciones autónomas? ¿Hasta qué punto estamos al tanto de nuestros propios pensamientos? ¿Cómo es la relación mente-cuerpo? ¿Son dos “cosas” separadas? En distintos períodos de la historia de la filosofía estos y otros problemas han venido apareciendo en el horizonte. Quizá lo novedoso de la visión contemporánea es que agrega las perspectivas de la lingüística, la informática y las ciencias cognitivas, entre otras. Así que aquí también se hablará de inteligencia artificial, de la analogía entre el cerebro y las computadoras, de humanoides y estrategias de alto rango, de sinapsis y neuronas, con el fin de aportar luces sobre la naturaleza de los fenómenos mentales y su conexión con nuestra vida anímica.

En particular queremos recomendar la entrevista al profesor Ezra Heymann. El valor de esta entrevista no se encuentra tanto en que sea un merecido homenaje (que lo es), sino en el exquisito privilegio de leer-oír al gran maestro. Privilegio que a más de uno le permitirá imaginar cómo sería escuchar hoy a Aristóteles olvidado por la muerte y llevado, en alguna jugarreta de *Tyché*, a un remoto rincón de Suramérica.

Sin más preámbulo dejamos al lector ante las preguntas y respuestas que vienen a continuación.

José Julián Martínez